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人类的发展离不开能源，节
能和可持续也是未来能源发展的
目标。第四代核反应堆研究序列
中有一款就值得我们期待，它的
核燃料是钍不是铀，不仅易开采，
而且更安全、更环保。

目前全球所有核电站，大约
有60%都采用压水堆的技术。核
电站靠元素裂变释放能量发电。
具体说，就是核燃料通过链式反
应持续裂变发热，用水把热带走，
水被加热成蒸汽，蒸汽推动蒸汽
轮机发电，同时水还起到冷却作
用。这样循环往复持续运作。不
过为了提高蒸汽轮机的发电效
率，温度低了不划算。可水在常
压下100℃就沸腾了，那就给水加
压，提高它的沸点。这也是压水
堆这个名字的由来。

压力大、高辐射的工作环境
对于材料的要求当然很高，正常

情况下当然是没问题的。设计
者考虑了诸多极端情况，配以各
种应对措施。只不过再好的设
计，也架不住天灾人祸的轮番冲
击。

人类的发展离不开能源，现
在都在强调节能减排，在可以预
见的将来化石能源也必然会被淘
汰，不过谁来接班呢？核能是目
前看来最有希望接过这根接力棒
的，只不过靠以往的核反应堆恐
怕还不够。

目前第四代核反应堆的研究
序列中，有一款就值得我们期待，
它就是钍基熔盐堆TMSR。从名
字咱就可以看出，它的核燃料是
钍不是铀，它以氟化钍为冷却剂
和燃料。由于钍本身并不能达成
链式反应，就需要中子轰击钍232
成为铀233，而铀233是可以进行
链式反应的，同时作为中子源持

续轰击钍232继续让它增殖。因
为熔盐状态的氟化钍温度高，热
容大，工作效率就高。而且只需
要常压下就能工作。

另外，一旦发生问题，温度激
增会直接将反应堆底部的保险塞
融化，熔盐迅速流出。由于失去
了铀 233 中子源的轰击，钍还是
钍，它无法继续链式反应。而一
旦温度下降，熔盐就会凝固，将整
个堆芯包裹在里面。不会出现福
岛那种堆芯融化，需要不断用水
来降温，最后弄出海量核污水的
情况。形象点儿说，前者有点儿
釜底抽薪的意思，而后者则只能
扬汤止沸，哪个更靠谱更合理一
目了然。

同时，从核废料的角度看，钍
堆产生的核废料半衰期更短，相
比铀堆，从几万年直接降低到五
百年。毕竟处理废料也是成本

啊。更别说从蕴藏量和开采难易
度上讲，钍也比铀便宜多了。从
安全角度考虑，铀堆需要建在水
边，前面说了啊，需要水来降温。
而邻水的地方往往是发达地区，
缺电，可一旦出事，危害也更严
重。钍堆就没这个问题，很适合
往欠发达地区，缺水地区推广。

当然凡事有一利必有一弊，
钍堆的设计和制造肯定更为复
杂，技术难度大。不然也不会让
铀堆满街跑了。更别说铀堆还有
个副产品——钚239，原子弹的原
料喔。这就好理解当年美苏为何
都不约而同在众多方案中选择了
它吧。不过这倒也给了钍堆另一
个优势，向欠发达国家输出，不用
担心核武器扩散问题，真正让全
世界人民都幸福起来。

来源：中国数字科技馆

颠覆“离不开水”的定律！未来可期的四代核电！

前段时间，关于“外卖黑勺是最
脏的”的话题又又又上了热搜。据一
些所谓的“懂行人士”爆料：“黑色一
次性餐勺是回收废塑料生产的，什么
成分都有”“塑料透明度越高才越安
全”……

这些说法真的有道理吗？今天
从三方面来给大家说清。

回收的废弃塑料从哪来？到哪
去？

塑料根据受热后行为的不同，可
分为热固性塑料和热塑性塑料。顾
名思义，热固性塑料是可在受热后仍
保持固态，而热塑性塑料加热后会变
成液态。

如同铁加热能变成铁水一样，热
塑性塑料在加热成液态后也可以重
新注入模具或者加工设备再次塑形，
因此废弃的热塑性塑料制品可以通
过分类、清洗、粉碎和熔融等流程后
再次加工成产品，这就是回收塑料制
品，也叫再生塑料。

因为回收塑料难以判断其在前
期使用过程中接触到的污染物质种
类和含量，进而难以确定其在加工成
塑料制品后，内部残留的污染物能否
降低到符合食品安全的标准，所以，
回收塑料通常用于制造建筑材料、管
道材料、工业生产耗材以及其他对污
染物残留要求不高的领域。

在上世纪，世界各国对回收塑料
用于生产食品接触材料通常持明确
反对意见。后来随着塑料再生技术
不断发展和评估检测方法的完善，以
PET 为代表的回收塑料在美国、欧
盟、日本等国家或地区在取得法律认
可和符合法规要求的前提下，可以作
为食品接触材料进行使用。

不过，目前我国和大多数国家的
法律并未对回收塑料能否用于食品
接触制品的再生生产，进行明确规定。

2022 年，中国农业食品标准化研究所撰写的
《国外食品用 PET 瓶原级再利用监管策略及对我
国的启示》一文中提到，国内应该参考欧美和日本
的法规、标准文件及测试方法，在大量实验数据的
基础上建立我国再生 PET 的风险评估体系，逐步
制定国内再生 PET 材料的食品安全国家标准。

黑色塑料真的有害吗？
回到黑色塑料餐具的问题。
通常，回收塑料由于其来源多样，混合之后外

观不佳，会添加诸如炭黑这种深色的着色剂改善
外观。但这并不等于外观黑色的塑料一定是回收
塑料制品，也不能说透明或者其他颜色的塑料一
定好于黑色塑料，而且黑色只能染色，掩盖不了劣
质塑料的异味。

不，2022 年一则新闻显示，江苏省质检院在对
一批一次性餐盒进行抽检后发现，有颜色的塑料
餐盒可能会脱色，在实验过程中，会析出白色或粉
色的粉末。因此，江苏质检建议消费者，尽量选择
透明、无色的 PP 塑料餐饮具。

总结与建议
所以，各位暂时也不用因为吃了黑色塑料餐

具盛放的食物而过分忧虑。在日常生活中使用该
类塑料餐具时，可以多留一个心眼看看是否有标
识，以及标识的材料是否是允许使用的材料。如
果发现塑料餐具有刺鼻气味或者外观有异常，也
应及时弃用并投诉商家。

最后，收下这份常见塑料制品的对照表，用起
来更放心。

编码名称应用举例注意事项
聚对苯二甲酸乙二醇酯（PET）：矿泉水瓶、碳

酸饮料瓶、手机贴膜等不耐高温，70℃以上易变
形，并会释放毒素，不可循环使用，不可装热水，不
能放在汽车内晒太阳，也不可装酒、食用油等。

高密度聚乙烯（HDPE）：塑料食品袋、购物袋、
洗涤用品瓶等表面难于清洁干净，易滋生细菌，不
建议循环使用于食品及药物。

聚氯乙烯（PVC）：常用在雨衣、插座、水管、信
用卡之类不属于食品级材料，不要循环使用。

低密度聚乙烯（LDPE）：保鲜膜、塑料膜等不
建议保鲜膜进微波炉加热。

聚丙烯（PP）：保鲜盒、饭盒、塑料水杯、奶瓶等
制品塑料中唯一可以放进微波炉加热的。

聚苯乙烯（PS）：常用于泡沫打包盒、泡面盒、
发泡包装材料等不能放进微波炉中，忌打包温度
过高的食物。

其他种类的树脂（OTHER）：常见种类有聚碳
酸醋（PC）、苯乙烯-丙烯睛共聚物（SAN）等常用
在水壶、水杯、奶瓶等制品使用时不要加热，不要
在阳光下直晒。 来源：科学辟谣
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睡前喝牛奶，真的能睡得更香吗？看完发现这么多年白喝了

在我们失眠的时候，总能听
到这样一句话“喝点牛奶吧，牛奶
助眠”，为了改善睡眠状况，很多
人都养成了睡前喝牛奶的习惯，
希望能让自己睡得更踏实。

但每天睡前都喝一杯牛奶，
真的能起到助眠的作用吗？这篇
文章我们就来揭秘答案，并且会
告诉大家5个真正能助眠的方法。

睡前喝牛奶，能助眠吗？
人们常说，睡前喝一杯牛奶

能起到助眠的效果。之所以会有
这样的说法，就是因为牛奶中含
有的色氨酸成分，这种成分和睡
眠有关。

色氨酸是一种必需氨基酸，
人体不能自我合成，广泛存在蛋
类、水果、蔬菜和种子等食物中，
同时也是睡眠介质血清素（5-羟
色胺）和褪黑素的前体。

褪黑素大多数人都很熟悉，
它是大脑松果体产生的一种激
素，它的分泌受光线影响，天黑时
分泌增多，天亮时分泌减少，能够

调控人体的生物钟、诱导自然睡
眠。而色氨酸在体内可用于合成
5-羟色氨酸，并进一步代谢成为
褪黑激素，参与睡眠调节。

牛奶中含有色氨酸，理论上
可以促进睡眠，但实际上牛奶中
的色氨酸含量很少，只有 42mg/
100g，睡前喝一杯200毫升的牛奶
也只能摄入84mg色氨酸，这个量
是无法产生足够的 5-羟色胺和
褪黑激素让我们睡得更香的。

相比之下，吃2个鸡蛋摄入的
色氨酸是一杯牛奶的近2倍，怎么
没听人说吃鸡蛋促进睡眠呢？

也有研究提到：我们每天通
过天然牛奶（0.5~1L）所摄入的褪
黑素的量尚不足以达到临床上的
最低起效量（0.1~0.3mg），相应的
临床试验数据也未能有效支持其
促进睡眠的论点，除非是强化了
色氨酸的牛奶，倒是可能有点用。

此外，为了获得牛奶中的那
点色氨酸就在睡前呼呼喝牛奶，
能不能真的起到助眠作用不说，

倒是会增加起夜上厕所的次数，
反而降低了睡眠质量。并且，牛
奶中含有乳糖，如果喝完牛奶不
刷牙、不漱口，乳糖就会被口腔细
菌发酵产酸腐蚀牙齿，增加患龋
齿的风险。

所以，不要太指望睡前喝牛
奶助睡眠。

睡眠不好试试这几点
虽说喝牛奶助眠作用不大，

但睡眠不好的小伙伴也别失望，
助眠方法还有很多，以下这5种就
可以试试哦！

1.服用褪黑素补充剂
这是最直接的补充褪黑素的

方式，目前褪黑素作为膳食补充
剂还是比较安全的。我国的保健
食品原料目录中，对褪黑素的建
议用量是1~3毫克/天。

不过要提醒的大家的是，褪
黑素可以作为短期调节睡眠质量
的一种手段，不要指望吃它治疗
失眠。

2.多吃富含褪黑素的食物
我们平时吃的食物中或多或

少会含有一些褪黑素，有研究发
现，进食富含褪黑素的食物能提
高血清中的褪黑素水平，并且还
会增加血清抗氧化能力。

比如开心果、核桃、西红柿、
草莓、菠萝、橙子、香蕉、大麦、牛
肝菌、扁豆、芸豆、蔓越莓、枸杞中
都含有褪黑素。其中以开心果含
量最高，为 233000 纳克/克，吃 15
克大约1大把，就能补充3毫克左
右的褪黑素了。

3.多吃富含色氨酸的食物

在平时的饮食中就适当多吃
些富含色氨酸的食物，对促进睡
眠或许有帮助，比如奶酪、牛奶、
牛肉、鸡、鱼、鸡蛋、南瓜子、豆类、
燕麦、花生、开心果、绿叶蔬菜等。

4.盖重一点的毛毯
有研究招募了 120 名成年人

随机分配到两组，对照组在睡觉
时盖1.5kg的毛毯，实验组在睡觉
时盖 6~8kg 的加重毛毯，持续 4
周。结果发现，1个月内，实验组
有 42.2%的人失眠情况得到明显
改善，为期1年的随访阶段发现，
继续使用重毛毯的参与者有78%
的人睡眠质量得到了明显改善，
并且还能减轻抑郁和焦虑的症
状。

该研究表明了盖重一点的毛
毯睡觉会增加褪黑素释放，促进
更好睡眠。这可能是因为毛毯的
重量模仿了被拥抱和按摩的感
觉，可以帮助身体放松，从而获得
更好的睡眠。

5.注意室内光线
昏暗的光线能促进褪黑素的

分泌，最好用遮光性比较好的窗
帘，同时睡前少看手机和电视。

理论上，牛奶中的色氨酸对
促进睡眠有帮助，但摄入量较少，
作用也就微乎其微了。所以，别
太指望睡前喝牛奶助眠。对于睡
眠质量差的人群，平时可以试试
多吃些富含褪黑素、色氨酸的食
物、盖重一点的被子、调暗室内光
线、睡前不看手机。

来源：科学辟谣

薛定谔的樱花味，到底是什么味儿？
最近，很多超市纷纷上架了

各式樱花味食品，如汽水、薯片、
蛋糕、糖果等，样样精致粉嫩，仿
佛将春天摆在了货架上。但是很
多消费者品尝了这些食品以后，
却觉得味道有些奇怪，甚至发起
了“千万不要买樱花味食物”的热
搜话题。也有人说樱花本身就没
有味道，这些食品靠的都是食用
香精。樱花味到底是什么味呢？

“樱花并没有香味，也没有味
道。我们吃到的樱花味，是想象
设计出来的‘人为味道’。”食品健
康科普作家云无心说。传统意义
上的樱花味，其实是樱花树叶捣
碎并用盐腌制后，生成的一种叫

“香豆素”的成分。现在的樱花味
一般是用丁酸乙酯等酯类、苯甲
醛、茴香醛等醛类化合物混合在
一起形成的。它的产生完全是食
品研发人员“脑洞大开”，想象自
己看到樱花时期望品尝到的味
道，然后再用相应的香精呈现出
来。

这样一来，不同的樱花味食
品之间的味道差别万千，并且可
能与消费者期待的味道不符也就
很正常了，因为“樱花味是什么
味”本来就没有一个正确的答案。

这不禁令人好奇，现代食品
的味道多种多样，除了樱花味以
外，还有其他人工调配出来的味

道吗？云无心解释：“像樱花味这
样完全靠想象造出来的味道比较
罕见。其他的‘人工合成风味’，
通常是针对某种特定风味，用与
之不相关的食材或者香料去模
拟。”他举例说，传统烹饪如川菜
中的鱼香味，就是用泡红辣椒、
葱、姜、蒜等食材调配出来的，完
全没有鱼。

在现代食品工业中，研发人
员可以通过分析找出某种风味中
的主要成分，然后用相应的物质
去模拟。比如，爆米花的奶香来
自人工合成的双乙酰，不用黄油
也能产生浓郁的风味。我们熟悉
的香草味原本来自于香草提取

物，但这种提取物太贵，致使商家
很难控制成本。后来，科学家发
现香草味主要来源于一种叫香草
醛的成分，用它就能高度模拟香
草风味，从而制成了价格便宜的
香兰素。

有网友担心，在日常生活中，
我们不知不觉摄入了很多使用人
工香精进行调配的食物，日积月
累，是否会影响身体健康？云无
心对此表示，按照我国的国家标
准，批准使用的香精香料有 1800
多种，且香精的使用具有自限性，
用多了味道反而不好，因此消费
者不用太担心厂家过量使用。

作者：史诗来源：科普时报

图片来源于网络图片来源于网络

本报讯（通讯员 华晓煜 王萍萍）4月19
日，是革命烈士成贻宾牺牲的第75年，当天下
午,成贻宾后代成文走进县实验小学“成贻宾
中队，”和队员们亲切交流。

活动在铿锵有力的队歌声中开启，随后
“成贻宾中队”的队员们为成文和参加活动的
一行人敬献红领巾。队员代表作红色故事分
享，以小小童音，讲述成贻宾烈士的光辉事迹。

致敬英雄，不忘初心。活动中，成文与中
队队员们进行了面对面交谈，与大家一起重
温了红色历史，感受英雄的伟大。成文希望
实小“成贻宾中队”的队员们，将红色精神入
脑、入心、践行，努力成为有理想、有本领、有
担当、有作为的新时代好少年。

随后，成文还向“成贻宾中队”队员们捐赠
书籍。此次捐赠既是成贻宾烈士后代对莘莘
学子的关心，也是对家乡教育事业的支持。

“成贻宾烈士勇敢无畏、为人民服务的奉
献精神和爱国主义精神将永远激励着我们前
行。在今后的学习中，我也要像刻苦勤奋的
成贻宾一样，好好学习，将来做一名对社会有
用的人！”队员纪禹航说。

队员张梓烨表示：“作为成贻宾中队的队

员，一定更加严格要求自己，从当下做起，做
一名更优秀的少先队员。”

华晓煜是“成贻宾中队”的辅导员。她表
示，将带领队员们向更多人宣讲成贻宾的故
事，以实际行动向先锋榜样致敬，让英雄精神
薪火相传。

“我们将教育引导中队队员认真踏实、勤
奋学习、练就本领，传承成贻宾烈士的英雄事
迹，朝着自己的目标去努力，争做中华民族伟
大复兴道路上的新时代好少年。”该校团总支
相关负责人表示。
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最美四月天，春暖花开时。每年四五月份，宝
应柳絮满天飞，给广大百姓的日常出行带来很多烦
恼，也给人们的健康带来了潜在的影响，鼻炎患者
及易过敏人群尤为苦恼。在漫天飞舞的团团柳絮
中，我们该如何做好防护呢？

记者走访县中医医院，采访了中医医院呼吸科
主治医师李晓晴。李医生建议大家尽量做到以下
四点：

第一点，出门做好防护，戴好口罩。第二点，如
果柳絮不慎进入眼睛，切记不要用手揉搓。飞絮一
般中午最多，敏感人群尽量避开这个时间段外出。
室内通风要关好纱窗，湿式清扫，必要时开启空气
净化器。第三点，如果出现过敏症状，应及时就
医。在医生的指导下使用抗过敏口服药、鼻喷雾
剂、眼药水等缓解症状。切勿自行用药或忽视症
状，以免加重病情。第四点，外出后及时洗手，洗鼻
腔和面部，清扫外衣上的飞絮。及时清理或喷水湿
化室内飞絮，定期打扫汽车内部。

·卢冬严永春王智洋·

生活

提示

柳絮预警 收好这份防护指南

本报讯 4 月 8 至 14 日是首个全国血防宣传
周，今年血防宣传周主题为“传承血防精神，加快
消除进程”，我县各医疗机构积极开展血吸虫病防
治知识的宣传教育。

县疾控中心血防科加强宣传工作指导，利用
电子显示屏滚动播放宣传材料，提升宣传的针对
性和有效性。制作血吸虫病防治知识视频和猪猪
侠版“查螺不怕难”儿童歌曲，创新血防宣传形式。

安宜、氾水、柳堡、山阳、夏集等镇卫生院主动
对接学校、社区，通过宣传讲座、健康教育、现场义
诊等形式向群众宣传血防精神、血防政策和血防
知识。同时，通过医院微信公众号转载发布全国
血防宣传周主题宣传推文，注重宣传效果，提升宣
传内涵。

下一步，我县将全力做好血吸虫病防治工作，
通过多种形式巩固血防宣传周宣传成效。（马景宇）

我县开展全国血防宣传周宣传活动

本报讯 日前，我县举行2024年癌症患者康复
指导项目启动暨培训会。县疾控中心慢病科、各
镇卫生院的防保所相关负责人参加此次会议。

会上，县疾控中心相关负责人介绍了癌症患
者康复指导的工作流程以及数据平台的运用方
法，并要求各镇卫生院对处于诊断期、治疗期、进
展期、生命终末期的癌症患者进行康复随访，减少
肿瘤复发率，提高肿瘤患者的生存率和生存质
量。 （杨楠）

◀接1版 刘步英在家乡鲁垛镇创办扬州天成
食品有限公司，从此开启了一段艰辛而又充满
希望的创业旅程。宝应莲藕当时主要出口市
场是日本，刘步英把孩子托付给婆婆，自己带
领销售团队辗转于日本的各大展会推销产品，
不断拜访各种客户，广交朋友。“展会不仅是展
示品牌形象、促进销售的绝佳机会，还能让我
们直接与潜在客户进行面对面交流，充分了解
客户及市场需求，更好地促成交易。”刘步英
说。对于每一个国内、国际展会，刘步英都会
积极参加。为了获得更多的市场份额，刘步英
通过参与多项国际展会，多渠道、多方式拓展
外贸商机，年出口创汇1000余万美元。

“莲藕作为中国传统的食材，不仅清脆可
口，还具有丰富的营养价值。在众多的烹饪方
式中，将其制作成小零食无疑是创意与传统的
完美结合。”刘步英说。近年来，刘步英看中了
这一市场潜力，将莲藕转变成了一种新型的小
零食——莲藕脆片，并成为全国第一家生产莲
藕休闲食品的企业。莲藕脆片不仅美观，而且
口感十分独特，每一口都是焦香酥脆的美妙体
验，成为聚会和日常生活中的亮点小食。在日
常生活中，川香麻辣、巴西烤肉、海盐青柠、蜂
蜜芥末、浓香番茄等不同风味的莲藕脆片，既
可以满足人们对美食的渴望，又不用担心摄入
过多的热量。

刘步英的这一创新尝试，不仅为她赢得
了市场的广泛认可，也为莲藕这一传统食材
开辟了全新的消费场景。“小零食的生产，为
企业带来了较好的经济效益。2019年，小零
食才生产的时候，年销售额才 200 万元左
右。目前，年销售额达到了1000多万元。”刘
步英开心地说。

刘步英的故事，是一部现代女性实现自
我价值的励志剧本。她用自己的行动证明，
只要有决心和努力，每一个普通人都能成就
不凡的事业。刘步英表示，将继续奋力前
行，将莲藕产品推向全球舞台的中心，展示
中国品牌的力量。

我县启动癌症患者康复指导

4月22日是第55个“世界地球日”，
当天，县直机关第二幼儿园开展“保护
地球，从我做起”主题活动，让孩子们树
立爱护地球、珍爱自然、绿色环保的意
识，懂得从自身做起，从身边小事做起，
保护生态环境、守护美好家园。

童晓卉 摄

县实验小学“成贻宾中队”——

继承先烈精神 争当英雄传人

刘步英：“莲藕女王”全球舞台中心展风采


